
Ultima página Máster de Oro 
del Fórum de alta dirección 

Tuvo lugar la entrega de los Mas- • 
ter de Oro que otorga el Fórum de 
Alta Dirección a aquellas personas 
que se distinguen por su labor pro
fesional en la dirección de empresas 
y a las entidades de destacada eje
cutoria en su historial empresarial, 
que preside don Luis del Val, sien
do Secretario General don Ricardo 
Uribarri. 

Los galardonados en esta edición 
fueron: don Jaime Clavel! Ymbern, 
Director General de Electrónica e 
1 nformática, que recibió su trofeo 
de manos de don Fernando Aldada 
Mayor, don Pedro Orive Riva, Cate
drático de Estructura de la Informa
ción, que se lo entregó don Carlos 
de Meer, Coronel del Ejército; don 
José Tríus Collazas, Consejero Dele
gado de Marítima del Mediterráneo, 
qu ien lo recogió de manos de don 
Fernando Castedo, ex-Director Ge
neral de Televisión Española; don 
Mateo Ruiz Oriol, Director General 
de la Caja de Ahorros y Monte de 
Piedad de Madrid, que lo recibió de 
manos de don Jesús Silva Porto, 
Fiscal del Supremo; don Plácido 
Vázquez, sociólogo, que se lo entre-
gó doña Ana María Ruiz Jagle, y la 
Organización Nacional de Ciegos 
Españoles, ONCE, recogió el trofeo 
don José María Arroyo, Delegado 
General, de manos de don Rafael 
Escudero, que fue Presidente de la 
Junta de Anda lucía. 
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De iLquierda a derecha los señores Pedro Orive Riva, 
Ramón Forcadell Prats, Ricardo Uribarri, Mateo Ruiz Oriol y 

Juan Yagüe Sevillano 

Al solemne acto de entrega asis
tieron, entre otros, los señores Fer
nando Utande, José Martínez Em
perador, Nicolás Rodríguez, José 
Solé Armengol, Dr. juao Peña Ote
ro, Antonio del Pozo, Juan Yagüe, 
Francisco Vindel, José Antonio 
Fernández Cuesta y nuestro Direc
tor. 

Han sido muchas las personalida
des y prestigiosas empresas que han 
recibido el Master de Oro, entre 
ellas don Antonio Gil Hernández, 
don Guillermo Luca de Tena, don 
Vicente Calderón, etc. etc. 

El acto se celebró en la sede del 
Fórum de Alta Dirección de Ma
drid, resultando brillantísimo y 
muy completo. 

Los homenajeados con el Máster de Oro 

Segunda Epoca Número 47 Rc~ista Libre e Independiente Año VI 

A todos nuestros lectores y amigos 

ucEDió que hallándose 
allí le llegó la hora 

del parto .. Y parió a 
su hijo primogénito, 
y envolvióle en pa
ñales, y recostóle en 

un pesebre; porque no hubo lugar 
para ellos en el mesón. 

Los pastores se decían unos a 
otros: Vamos hasta Belén, y vean1os 
este suceso prodigioso que acaba de 
suceder, y que el Señor .nos ha mam
festado . Vinieron, pues, a toda pnsa, 
y hallaron a María y a ] osé, y al 
Nifio reclinado en el pesebre. 

San Lucas, II, 6-7 y 15 - 16. 

La mesa 
de redacción 

dela 
Revista 

Comarca 
del Montsia 
les desea 

muy de veras 
Felices 

Navidades 
y mejor 

Año 1986, 
año de 

esperanzas 
y de posibles 

acontecimientos 



Aclaración 
En el número 46, página 8 

de la Revista COMARCA 
DEL MONTSIA se cometió 
un lamentable lapsus, al pres
cindir de las últ imas 1 íneas de 
la Crónica "APOSTI LLAS A 
LAS FIESTAS DE LA PIE
DAD", de nuestro asiduo y 
querido co laborador don Ma
nuel L. Galarza. 

Recordarán nuestros lecto
res que en dicha Crón ica se 
mencionaban dos modifica
ciones y solamente apareció 
la primera. Por tal motivo 
transcribimos íntegro el pá
rrafo final: 

"UNA FIESTA CON OC
TAVA.- Feliz acuerdo el del 
Ayuntamiento del año 1964 
al decretar el tras lado de las 
Fiestas Patronales al mes de 
Septiembre, haciéndolas coin
cid ir con las de la Virgen de 
la Piedad. Con ello se dio pie 
a dos modificaciones: La pri
n:iera, que por desaparición 
de la Octava de Corpus, el 
tradicional baile de los Man
tones se incorporó al Progra
ma de las Fiestas Mayores, 
cuando ya estaba en el olvi
do y la gente joven descono
cía su interpretación musical. 
La segunda modificación fue 
la implantación generalizada 
de la Diada de la Erm ita con 

Retraso 
Lamentamos una vez más que, 

por razones muy justificadas, se 
haya retrasado la edición de este 
número 4 7, mientras rogamos a 
nuestros lectores y amigos discul

paella de arroz para todos los 
romeros. Otra modificación 
ha sido la que el Consistorio 
actual y la Parroquia, al disen
tir en las fechas y por lo tanto 
en los programas litúrgicos y 
civ iles, llegaron al acuerdo en 
la fecha de estas Fiestas. Ha
brá Octava de la Virgen, y los 
gozos de la Piedad vibrarán en 
las laderas de la Ermita la fe
cha del 1 5 de Septiembre de 
1985". 

Una vez más confirmamos 
nuestro propósito de aclarar 
los lapsus y erratas que se 
produzcan en la edición de la 
Revista COMARCA DEL 
MONTSIA. 

Incienso 
periodístico 

Muchos lectores de la 
prensa provincial y Revistas 
locales están observando que 
determinados "gacetilleros y· 
aprendices" util izan sus pági
nas para ofrecer, descarada
mente, incienso personal y 
partidista, dando noticias ca
rentes de una información ve
raz y objetiva. 

Generalmente, los Medios 
de Comunicación Social están 
prestándose al juego sucio y 
vergonzoso de algu nos politi
castros, exagerando y tergi
versando la información y la 
tan cacareada libertad de ex
presión, mientras están provo
cando la sensibilidad y los 
sentimientos de los buenos es
pañoles. 

CARESTIA 

Todo subre, y nada baja. 
El abuso no se ataja 
ni, tampoco, las bicocas, 
mientras hay hambrientas bocas, 
porque apenas se trabaja. 

Y la pobre ama de casa 
ve su bolso, que fracasa, 
en lo más elemental, 
y, aunque su compra es escasa, 
¡pues le cuesta un dineral! 

¡Fin de semana angustioso, 
con su gasto, tan cuantioso, 
en el mercado o la tienda, 
sin que esto tenga su enmienda! 
¡Este asunto es pavoroso! 

Ya no hablemos del calzado. 
Mucho menos, del vestir. 
No pudiendo resistir 
su precio, tan elevado, 
lo dejamos incomprado. 

Las pesetas y billetes 
se los llevan los pilletes, 
con graciosa picardía, 
¡y nosotros, los membretes 

de la gran melancolía! 

No digamos lo del fisco, 
que, al bolsillo, lo hace cisco, 
el impuesto agobiador 
a cualquiera deja bizco 
este mensaje de "amor". 

Menudea el gran multazo 
del don municipalazo, 
por una leve simpleza, 
tan sólo, por la "majeza" 
de presumir de jefazo. 

Tengamos santa paciencia, 
que esto ocurre, con frecuencia, 
en los países de Europa. 
¡Esperemos "viento en popa", 
no exijamos, tanta urgencia! 

Y, así, cantemos la "nana". 
Ya se arreglará mañana 
esta situación precaria. 
¡España, la solitaria, 
estás siendo cosa vana! 

PASCUAL 
LOPEZ-BREA UCEDA 

pen estas anomalías y retrasos, ,-------------------------------. 
tanto es así que en el COMEN
TARIO MENSUAL aparece una 
información sobre el pésimo esta
do de las calles y caminos vecina
les relatada con anterioridad al 
riego de arena apisonada que se 
realizó días pasados en las calles 
Y avenidas de la nueva Villa, que 
servirá para que las amas de casa 
tengan más polvo en sus vivien
das. 
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COMENTARIO MENSUAL 
Nos consta que nuevos lec

tores de Ja Revista COMARCA 
DEL MONTSIA, tras haber leí
do el número 46, felicitaron a 
un miembro de Ja Mesa de Re 
dacción por el contenido claro 
y cpnciso de la misma, basado 
en Ja realidad cotidiana de Ja 
Villa, porque, según ellos, las 
cosas no funcionan como debe
rían funcionar, debido a los 
errores que se han cometido y 
al clima de recelos y descofian
za que el Ayuntamiento socia
lista ha provocado, con un fon
do partidista y revanchista. 
Dicen que Ja inmensa mayoría 
de Jos ciudadanos censuran el 
comportamiento de Jos llama
dos socialista que desde las 
primeras elecciones municipa
les están elevando descarada
mente Jos Presupuestos Muni
cipales sin haber solucionado 
los problemas de la Villa, olvi
dándose de las cosas que pro
metieron. Por ello se comenta 
que sería aconsejable prepa
rar otras alternativas con perso
nas que no estén quemadas y 
desprestigiadas . La gente no 
admite que se Je tome otra vez 
el pelo y el dinero. 

CARICATURA DEL 
PRESUPUESTO MUNICIPAL 

Con pena y reproche se co
men ta Ja falta de una informa
ción veraz y se observa la indi
ferencia de los contribuyentes y 
vecinos de la Villa cuando se 
debaten y aprueban Jos Presu
puestos Municipales que todos 
los años se disparan en millones 
de pesetas, con el agravante de 
hipotecar las arcas del pueblo 
con otros millones de créditos 
que en su día tendrán que de
volverse con intereses. Tanto es 
así que ni siquiera el «rollista 
radiofónico» se molesta en faci
litar una información amplia y 
detallada de los abusivos y des
cabellados Presupuestos Muni
cipales y de los créditos pen -
dientes que ascienden a mu
chos millones de pesetas . O sea 

una herencia delicada y peligro
sa para el futuro del pueblo, 
fruto de Ja irresponsabilidad, de 
la arrogancia y triunfalismo de 
la Corporación que de una ma
nera abusiva impone impuestos 
que Jos contribuyentes y veci
nos tendrán que pagar sin 
chistar. 

Da pena contemplar como el 
vecindario está renunciando a 
su legítimo derecho de indagar 
y exigir unas cuentas claras y 
puntuales, fiscalizando sus pro
pios dineros , para comprobar 
como se administra y acabar 
con ciertas irregularidades, fa
voritismos y corruptelas . 

EL PUEBLO ESTA 
TRISTE Y PREOCUPADO 

Es público y notorio que el 
vecindario de la Villa está tris
te y preocupado, debido a la 
crisis imperante y también por 
Ja incertidumbre y fracaso de 
los grupos locales . Se comenta 
que la gente vive sin rumbo y Ja 
crítica se generaliza, mientras 
existe la preocupación de que 
se avecina un invierno duro y 
amargo, pensando que la cri
sis y el paro se acentuará el pró
ximo año 1986 con la subida de 
los precios de consumo y los 
impuestos, debido a la implan
tación del IV A y también por la 
revisión de la Contribución 
Urbana que ha sido recabada y 
aprobada por el Ayuntamiento 
de la Villa, sin calcular las con
secuencias y la repercusión del 
líquido imponible en todas las 
casas y viviendas, y no digamos 
con los propietarios que todavía 
no pagan Contribución Urbana 
por negligencias administrati
vas, los cuales guardarán un 
amargo recuerdo del Ayunta
miento socialista. 

Siempre se ha dicho que para 
gobernar y administrar un 
pueblo se requiere sentido co
mún y dignidad, eficacia y 
honradez, . virtudes que por 
ahora brillan por su ausencia. 

ESTADO PESIMO 
DE LAS NUEVAS VIAS 

DE LA VILLA 
Mientras el Ayuntamiento 

socialista se empeña en aprobar 
proyectos millonarios, con cré
ditos de 22 millones para mon
tar un campo de fútbol, más mi
llones para monumentos y ho
menajes y más millones para 
que no se olvide su paso por 
el Ayuntamiento, el estado 
pésimo de las calles, plazas y 
avenidas de la nueva Villa están 
clamando al cielo por sus ba
ches, tierra y piedras que difi
cultan la circulación de los vehí
culos y peatones, así como el 
abandono de algunos caminos 
vecinales. Sin embargo, el 
Ayuntamiento no se da por en
terado del perjuicio que todo 
ello representa para el desa
rrollo del pueblo , mientras 
pretende que el asfaltado de las 
nuevas vías lo pague, en un 
mal momento económico ínte
gramente Jos vecinos, falseando 
las condiciones del asfaltado 
realizado el año 1966. 

BIBLIOTECA POPULAR.- Por en
fermedad de Ja Directora de la Biblioteca 
Popular los lectores de la Villa se han 
quedado durante mucho tiempo sin ser
vicio en la Biblioteca, sin que la Diputa
ción Provincial ni el Ayuntamiento se ha
yan ocupado de solucionar el problema, 
enviando un sustituto para atender las 
necesidades de los asiduos lectores, ne
gligencia que ha sido censurada por el 
vecindario, particularmente por la juven
tud, por el abandono de unos servicios 
de interés cultural. 

Algunos vecinos se preguntan ¿para 
que tantas Casas de Cultura si después las 
tienen cerradas por falta de personal y de 
servicios? 

ULTIMOS COMENTARIOS.- Los 
últimos comentarios se han referido al 
trato abusivo, odioso y pedante del pri
mer edil en los Plenos y reuniones, y 
también por el trato que están recibien
do los pequeños industriales y comer
ciantes de la Villa, debido a las inspeccio
nes fiscales que están sufriendo, mientras 
acusan al Ayuntamiento y al primer edil 
por no informarles ni defenderles como 
sería obligación del que presume de in
fluencias y está viviendo del cuento de 
la política, etc. etc. 

Por lo visto, el "Comentario Men
sual" es la página preferida de los lecto
res de la Villa. 
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Declaraciones del Doctor Cabeza 
El polémico Dr. Alfonso Ca
beza, expresidente del At
lético de Madrid, hizo, sin 
tapujos, unas declaraciones 
al "SPORT", que por su cla
ridad ahí van unos párrafos 
de las mismas: 

- "Se había rumoreado que el 
doctor Cabeza al socaire de su 
popularidad extraida del fútbol, 
proyecta encaminar sus futuros 
pasos hacia la política. Veamos si 
hubo en ello algo de cierto, si 
realmente tienes proyectos y am
biciones políticas. 

• Por iniciativa mía, no. Aun
que reconozco que para hacerlo 
me han tirado los tejos y aún me 
lo siguen tirando. Pero no. Por 
ahora, no me apunto a nada de 
eso. Nada de poi ítica, prefiero vi
vir más tranqui lo. 

- Pero tú, ni caso. Porque no 
vas a negar que eres un hombre 
de derecha, ¿no ? 

• Soy conservador porque 
pienso que un listo debe ganar 
más que un tonto y el que más 
horas trabaja gana más que el que 
trabaja menos. Así de simple. Pe
ro como han llegado estos seño
res que parecen haber descu bier
to la sopa de ajo y quieren que 
todos trabajen las mismas horas y 
que da igual ser tonto que listo 
¿Qué quieres que te diga? 

- Queda claro que el socia!ismo 
no te va ... 

• Podría irme a un soc ialismo 
modelo sueco, filandés, noruego 
y hasta alemán. Pero esto de aquí 
más que socialismo es un cachon
deo, con todos mis respetos. Es
tos señores han dispuesto de una 
ocasión histórica y única para 
cambiar el país de arriba a abajo. 
Cambiar para bien. Y de eso, na
da. Hemos pasado de un dictadu
ra a otra. Ahora la dictadura de 
los votos. Pero mucha gente ya 
va abriendo los ojos. 

- Para ver ¿qué? 

• Que vaya cachondeo. Que 
hay tíos que predicaban mucho, 
pero ahora se hallan tan a gusto 

luciendo smoking, viajando siem
pre en primera, yendo de fiestas 
o paseando en yate. Por cierto, 
¿sabes qué significa eso del IVA? 
No me digas impuesto valor aña
dido, que no va el rollo por ahí. 
No, no. IVA viene del "Impuesto 
Vacaciones Azor". Muy bueno 
leh? • 

- ¡VAYA SOL UCIONES! 

• Las soluciones pudo tenerlas 
el gobierno en la mano. Y todo 
ha quedado en impuestos y más 
impuestos que frenan el ahorro y 
la inversión. Y la gente ya sólo 
piensa en la suerte para salir de 
apuros. Así, el lunes tenemos 
ONCE, el martes el bingo, el 
miércoles la primitiva, el jueves la 
tragaperras, el viernes las quinie
las, el sábado la lotería ... Y el do
mingo... iVaya soluciones! iY 
así va el país! 

- Bueno, hombre, pero ahora 
hay divorcio y aborto ... 

• Es verd ad . Y creo que el di
vorcio tuvo que existi r siempre. 
En cuanto al aborto, verás. Lo 
malo es que no se aplicará en es-

te país con carácter retroactivo, 
para que muchos de los que en 
los últimos cuarenta años nacie
ron pudieran darse ahora por no 
nacidos. ¿comprendes? Ahí sí 
que Franco y los suyos tuvieron 
un error así de gordo. No permi
tir que Pedrito Ruiz anunciara 
los condones desde muchos años 
atrás. O que el condón fuera obl i 
gatorio. Ahora seríamos bastan
tes millones de españoles menos. 
Más anchos y menos paro. Por
que a menos paridos, menos pa
rados. 

- No quiero despedirte sin 
que antes me hables de la 
OTAN ... 

• Allá voy. Si son listos no ha
rán referéndum. Pero si no lo son 
y lo hacen, yo tengo muy claro 
mi voto ... 

- Efectivamente queda claro . 
Tu vo to será que "sí" . 

•Ah( la pifiaste, amigo. Vota
ré un "NO" así de gordo ... ". 

s.c. 

MAPFRE 
Grup Assegurador 

MAPFRE MUTUALITAT ASSEGURANCA 

MAPFRE UJDA. S. A. 
MAPFRE JNDUSTRIAL 
MAPFRE ACCIDEÑTS TREBALf_. 

Delegat a Ulldecona: PERE SANS i ARASA 
Sant Antoni, 28 - Te/efon 12 03 31 

Página 5 



Noticias de interés general 
~ el director de la prisión,_por cada funcionario hay unos cien reclusos 

<<Es horrible>> la situación en la cárcel 
Modelo de Barcelona 

Valencia rechaza el 
uso del catalán 

en su universidad 
La Generalitat suprime el catalán como idioma oficial 

Tierno culpa del recorte fmanciero local 
al gasto excesivo de algunas autonomías 

«Cataluña se ha. comido 4l>O.-OOO millones de pesetas» 

El alcalde de Madrid, Enrique Tierno, ha culpado a algunas autonomlas del recorte finan
ciero que el Gobierno se ha visto obligado a someter a las Corporaciones Locales para 
1986. «Por ejemplo, Cataluila - dijo- se ha comido 400.000 millones de pesetas.•••• 

------ -------- -El IVA, a escena ---

La aplicación del impuesto sobre el 
valor añadido exige un plan económico 

El grupo socialista 

Sr. Director.- Vengo obser
vando que el grupo municipal 
socia lista. no suele admitir crítica 
alguna de su gestión y cuando se 
le hace. saltan, pegan brincos y 
rebotan como si se les hubiese 
restregado un ajo de los más 
picantes por ambos ojos. Por lo 
que he podido ver están verdes 
aún en un grado superla tivo, 
siguen en sus trece, error tr'as 
error. alguna aciertan claro, pero 
se mantienen orgullosos, sober
bios y arrogantes. En lugar de 
razonar atacan furiosa mente, 
conducta propia del que carece 
de argumentos notables o singu
lares para rebatir una crítica. Es la 
época de la d ictadura de los que 
mandan. eso sí, según ellos por 
mayoría y siempre usan las mis
mas ma nidas palabras para justi
ficarse, incluso ahora se meten 
con el Senador Sr. Nada! que se 
ha permitido el «crimen de lesa 
crítica». aunque suave y beatífica 
a sus camaradas (no se dice así?) 
socialistas, por eso digo que 
están verdes y el t iempo que lo 
estarán. porque no tienen capaci
dad de admitir la crítica a pesar 
de que digan en el boletín munici
pal que es obligación del ciudada
no criticar. y al ver sus reacciones 
yo me digo una cosa es cantar y 
otra dar trigo. · 

Géminis 
(D.E.) 

Se trata de medidas correctoras de precios, fiscales y monetarias 
Una figura impositiva de la iml>ortancia extraordinaria del IVA, que en estos precisos _Múgi~: «Perderº el referéndum 

momentos ocupa un relevante lugar entre las preocupaciones de muchos miles de espa- bU.fe"'a a convocar elecciones» 
ñoles, Y pronto, cuando entre en vigor a comi,,mzos del año próximo, será popular (o im· ·O 1.16...,_~ . . . 
popular,_para el caso es lo mismo) entre millones de nuestros ciudadan.os, no puede ser 
introducido por las buenas. Necesita de un verdadero plan económico dtt introducción. - -------------

VINOS DI ·: BATEA CER VEZA SAN MICU EL 

BEBIDAS 
BADOCH 
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Elecciones/86 
La revista "INTERVIU" ha 

dado la noticia siguiente: 

"Narc/s Serra no irá de candida
to socialista por Barcelona en las 
próximas elecciones generales por
que argumenta que un Ministro de 
Defensa es bueno que esté por en
cima de las pugnas electorales, pero 
solicitará a Felipe González que le 
haga Vicepresidente. 

Enrie Majó, Ministro de Indus
tria, será candidato por Tarragona 
y Ernest L!uch, Ministro de Sani
dad, lo será por Gerona. Para la pro
vincia de Barcelona lo más seguro 
es que Pasqual Maragall, actual al
calde de la Ciudad, defenderá su 
postulación a diputado, que es com
patible con la alcaldía, porque las 
Olimpiadas del 92 en Barcelona re
quiere su presencia en Madrid". 

Fraude Político 
«A los tres años de Gobierno 

felipista , la política que ha se
guido no tiene nada de socialis
ta y sí mucho de regresión», es
cribe el profesor Jos é Aumente 
en un reciente artículo de Pren
sa. Y añade: Pero como no pi· 
den excusas, sino que Incluso 
alardean de sus realizaciones, 
cabe pensar que la 'gestión del 
Gobierno fellplsta es el mayor 
fraude político de la historia de 
España». Para redondear su 

aseveración, el profesor 
Aumente subraya que la polí
tica del actual Gobierno es la 
«del chupe y del bastón , simul
taneándola, según convenien
cia, con una técnica de profun
das raíces franquistas». Este 
retrato-robot tiene el relieve 
que le confiere la personalidad 
de su autor. Tal es la severi
dad con que la izquierda juz
ga la gestión del Gobierno so
cialista . 

----------------~-)----------------------------------------------------------. 

~ Auf o - Escola .PITARCH 
•c;-v 

TR A MITA CIONS i A SSEGURAN CES 

Pla~a Caiguts. 1 S - Tele fon 72 03 92 
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La Parrog_uia de Ulldecona 
Un templo inacabado con diversos 

• campanarios 
Fue una antigua foto del "Carrer 

Major" y al fondo el campanario re
matado en una cúpula semi-ovoide 
la que provocó en mí un ir y venir 
de preguntas. El campanario actual 
es desde luego distinto pero es que 
tampoco coincide con el que apare
ce en las láminas ilustrativas de la 
"Historia de Ulldecona" de Ferré 
con planta octogonal. Son, pues, 
con el actual tres campaniles distin
tos. Y no incluyo entre éstos la es
padaña que asoma en el ábside tra
sero y cuyo hueco albergaba una 
campana. Pues me cuentan los ve
teranos que dormitan en " la Mera" 
como es cierto que mediante una 
soga que bajaba de la bóveda se to
caba desde un cuarto de hora antes, 
avisando sin cesar, la Misa diaria 
de "once". Este debió ser el primi
tivo campanario. Su estilo respon
de a las humildes iglesias. 

Son muchos los eslabones per
didos en la Historia Ulldeconense 
y algunos afectan a nuestro Tem
plo Parroquial. El de más bulto es 
el desconocer por qué causa la 
Iglesia quedó aprisionada entre el 
"Carrer del Pes" y el "carreró de la 
Iglesia". La Carta de Población de 
1.247 precisa "que se separe terre
no competente para Iglesia y Ce
menterio". ¿Qué explicación tiene 
entonces el que un Templo con 
apariencia basilical a juzgar por su 
anchura, quedara a medio concluir 
cuando su largura debiera llegar por 
lo menos hasta Ja Calle" de los San
tos Mártires? Este era el sitio indi
cado para el alzado de fachada y 
torres. Algo sonado debió haber y 
no imputable a los fieles que aúri 
hoy conservan su religiosidad intac
ta. Me cuenta José Vida! de "Casa 
Patricio" que fue monago hasta los 
18 años, como la Parroquia tenía a 
su servicio siete Curas: el Rector, 
dos Vicarios, Organista y tres Coad
jutores. Además de la maravilla del 
Altar Mayor con las pinturas de 
"Sarañana" , discípulo de Ribalta, 
había una sacristía rica en cálices, 
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Campañario y fachada principal de la Iglesia de San Lucas de Ulldecona 

casullas, capas fluviales y reliquias 
guardadas en arcones y armarios de 
madera noble. Cada Presbítero dis
ponía de Altar y confesionario pro
pio, la liturgia y las funciones daban 
gloria y eran orgullo de la feligresía 
que no cabía en el Templo. Y esta 
estrechez debió aún ser más exigua 
en los tiempos anteriores cuando la 
Parroquia hacía de Casal del Pue
blo. Aquí nació "El Devallament 
de la Creu", germen de la actual Pa
sión, la Capilla Coral, músicos y 
muchas gentes con saberes de gra
mática y latines. 

Quizás alguna fricción con la En
comienda o la Curia de Tortosa que 
motivó la suspensión de la parte de 
los Diezmos y limosnas originaron 
la interrupción de las obras. El caso 
es que Ja Iglesia que nos ha llegado 
tiene por fachada una puerta lateral 
con un zaguan muy exiguo . El Co
ro, sobre atrevido carpanel, debiera 
estar más retranqueado. También 
vemos cómo Ja Torre aparece embu
tida en un hueco robado a la estruc: 
tura del Templo y para habilitar el 
Organo majestuoso hubo que causar· 
el consiguiente estropicio en muros 
y nervaduras. Son los archivos y la 
paciencia investigadora quienes tie
nen Ja palabra. 

En cuanto al primitivo campana
rio es también otro de los interro
gantes. Por el esti lo gótico debió 
terminar en aguja. ¿Lo derribó algu
na chispa? Esto justificaría el pro
yecto de reconstrucción que apare· 

ce en la obra de Ferré. Pero el úni
co dato real a Ja vista es Ja mentada 
foto, pues según ésta la superficie 
del campanario ovoide estaba cu
bierta con planchas de cerámica en 
forma de escama, cada una con dos 
orificios para afianzarla al armazón 
de madera. El efecto cromatístico 
era de los más bello por ser de gran 
claridad y de la Escuela Valenciana 
denominada "Reflejo de Oro" alter
nada con azules esmaltados. 

¿Y que ocurrió con este deslum
brante y tan rico campanario? De
bió ser durante la alcal_día de la Re
pública cuando el derribo de las 
campanas. El hecho sucedió así. 
Mediante garruchas y poleas se le
vantaron aquellas de los canales en 
que se apoyaban y lanzadas al espa
cio, sobre un Jecho de haces de sar
mientos de unos tres metros de al
tura para evitar su fracturación y 
ser convertidas en material bé lico. 
Gesta heróica ... , digna de ser canta
da con una oda por el poeta Nicasio 
Gallego. A esto siguió el desmante
lamiento feroz de la cúpula, lámina 
a lámina, y de la carpintería que la 
sustentaba. Afortunadamente aque
llas no fueron a estrellarse en la Pla
za. En su puesto se instaló una pla
taforma en funciones de torre-vigía 
y una sirena. 

La Historia, que recuerda a Pe
nélope en muchas cosas, se repitió 
en Ulldecona y la torre, recién ter
minada la guerra española, volvió a 
divulgar sus mensajes de paz, de es-

Un J!_remio llovido del Cielo __ _ 
A la revista local «Ulldeco

na», salvando las diferencias, le 
ha pasado en su n úrnero del 
pasado mes de octubre igual 
que al Diario londinense 
«TIMES», cuya última página 
recogf'. las noticias más cho
cantes. Lo digo por la concesión 
de un Diploma de Mérito que 
cogió por sorpresa a los ullde
conenses. En la parte superior 
de la contraportada campea un 
texto que dice: Premios Nacio
nales de Turismo de Embelleci
miento y Mejora de los Pueblos 
Españoles 1984. Más abajo, y 
en el centro, se diseña un pue
blo de casas apretujadas. Está 
ausente la silueta de la Igle
sia pero como la política socia
lista tiene a hacerles el vacío, el 
pueblo parece más un arrabal 
de Municipio. Después viene a 
mano izquierda: «Diploma de 
Mérito otorgado al Ayunta
miento de Ulldecona» y lo firma 
el Secretario de Turismo en 
Junio de 1985. A ciencia cierta 
casi nadie adivina el porqué. 
Repaso la mentada Publica
ción y entre la hojarasca de las 
pagmas dedicadas al señor 
Peces Barba busco alguna nota 
explicativa, pero en vano. 
Insólito el Diploma y más insó
lito el silencio. Participar, dialo
gar y «xerrades» a chorro li
bre es lo que hoy está de moda. 

peranza y religión. Se construyó el 
actual templete en forma de cuadri
látero y en los vanos se instalaron 
jubilosamente las nuevas campanas. 

Están a punto de vencer los 50 
años del suceso. La Iglesia, excep
ción hecha de las pinturas de Sari
ñena, se ha quedado sin altares, 
confesionarios ni boato, pero el hilo 
del afecto y devoción sigue tenso 
como en los tiempos que se tocaba 
a misa del alba a las cinco de lama
ñana para que la payesía, que tenía 
que emprender caminos de dos ho
ras, soportara reconfortada las labo
res fatigosas de sus viñedos y oliva
res. 

MANUEL L. GALARZA 

Forzado a la tadiosa labor de 
consultar boletines, hallo en el 
del día 11 de Febrero de 1984 
la noticia de un concurso por 
Resolución del 17 de Octubre de 
1984. Las normas para acceder 
al citado concurso de los Pre
mios de Turismo eran las de 
detallar la labor realizada por 
las Corporaciones• Municipales 
durante los tres años anteriores 
potenciando la arquitectura, la 
protección del paisaje y el 
embellecimiento munícipe. A 
este efecto las Corporaciones 
concursantes, junto con la ins
tancia deberían acompañar fac
turas, certificaciones y presu
puestos de inversiones hechas 
por los Municipios bien en me
tálico, derramas o prestaciones 
laborales. 

Digno de elogio el celo de los 
ediles ? 1 no desperdiciar ningún 
resquicio o circunstancia oca
sional en bien de su Villa ama
da. No es la primera vez que 
por este procedimiento se han 
logrado sustanciosos beneficios 
para la sufrida Ulldecona. Pero 
a ciencia cierta y si pintára
mos un cuadro fáctico de cuanto 
en el orden paisajístico, arq ui
tect ónico y de embellecimiento 
se ha llevado a cabo en la Villa 
durante los últimos años, no 
creo que el mentado cuadro 
superara en bellezas al arrabal 
diseñado en el Diploma y des
machado de su templo pa
rroquial. 

Por orden de preferencia y 
sin vacilar, el voto mío a favor 
lo daría a la imagen versa
llesca de la Plaza de la Mera, 
eso sí, haciendo caso omiso del 
bárbaro estropicio, invocando 
el nombre de «PAX», de la obra 
esculpida por el maestro-cante
ro Agustín Forcadell, que fue 
sorprendentemente y feroz
mente destruida. Otro aspec
to sería el del ornato de las ca
lles de las Fiestas Quinquenales 
y tras estas la obra del edificio 
de la antigua iglesia dominica, 
propiedad de la Diputación Pro
vincial, por cesión gratuita del 
primer Ayuntamiento socialis-

ta-ucedlsta, cuyas obras se 
iniciaron hace años con la pro
mesa de terminarlas en pocos 
meses. Ahora, según dicen, la 
Diputación acaba de aprobar la 
3ª fase, así como la terraza de 
la Ermita, si bien estas obras no 
entran en la relación de méritos 
por estar realizadas con recur
sos ajenos al Municipio. Pero a 
fuer de afectos a Ulldecona y de 
verla aupada al rango que le 
corresponde, lo que a todos in
teresa es que el milagro de las 
realizaciones que excedan la ca
pacidad económica de sus arcas 
municipales, se verifique como 
se consiguieron los años del 
64 al 71, interponiendo argu
mentos, influencias y amista
des y mejor que todo, «Cayendo 
en gracia•. En política puede 
darse que el fin justifique los 
medios. ¿Tendría acaso Ullde
cona a estas alturas su Instituto 
de Enseñanza Media, el traza
do de la Nueva Ulldecona, el 
Paseo de la Estación, la Cruz de 
Término y el Loreto, asfaltado 
de las calles y aquel préstamo 
frustrado de diez millones de 
pesetas «sin costar un duro» 
para un nuevo Teatro Munici
pal, un Hotel y un polideporti
vo, así como otras obras pre
sentes en las mentes de todos? 
Pues para saber de todas estas 
cosas tan vitales y actividades 
que interesaban al pueblo se 
fundó hace años (en 1964) la 
Revista de información local 
«ULLDECONA» abierta a todo 
diálogo y colaboración, asépti
cay exenta de todo morbo. Pero 
me temo que todo esto que afir
mo suene sólo a retórica, aun
que no se debe olvidar. Un 
ejemplo: la Secretaría de Turis
mo Nacional otorgó a Ulldecona 
un Diploma al Merito; es cierto, 
pero ¿a santo de qué? ¿Qué 
méritos se expusieron? ¿qué 
comporta el galardón? ¿Se 
dieron las gracias a tan benévo
lo Jurado? ••• De todo esto ni la 
más mínima noticia, ni unas 
palabras siquiera a pie de pá
gina en la Portada de atrás del 
núm. 22 de la Revista « ULL
DECON A». 

M.LOPEZ GALARZA 
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Cloenda 111 Jornades de . 
Nuevo cartero de Teatre d'Afeccionats 
Correos en 
Freginals 

Desde que la Cartería rural de 
Freginals quedó vacante se había 
producido cierto interés y comenta
rios, quizá por la importancia de un 
destino cómodo y rentable, en unos 
momentos de crisis y de paro labo
ral. 

Por lo visto han sido bastantes 
los opositores que el pasado día 18 
de Noviembre se examinaron en la 
capital de la provincia para obtener 
dicha plaza, siendo el joven Fermín 
Fonollosa Pis, hijo de Don Fermín 
Fonollosa Muria, uno de los mejo
res Alcaldes que ha tenido la simpá
tica y laboriosa población de Fregi
nals, quien, brillantemente, obtuvo 
la Cartería de Correos, habiendo re
cibido ya la comunicación oficial 
de su nombramiento . 

El joven Fermín está recibiend o 
muchas felicitaciones por el éxito 
alcanzado, mientras le deseamos sa
tisfacciones y aciertos en su nuevo 
cargo. 
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Ens plau transcriure els antecedents del Centre Cultural i Recrea
tiu d'Ulldecona, insertat a l'última pagina del programa de la 
cloenda de les 111 Jornades de Teatre d ' Afeccionats. 

El Centre Cultural i Recrea
tiu va néixer al mes de man;: de 
1947. En concret la Se.cció de 
Teatre té al voltant d'uns 35 
anys d , existencia i des de lla
vors fins ara ha dut a terme una 
important tasca d 'apropament 
d'aquest art a les classes po
pulars. 

Deis seus muntatges podem 
recordar títols coro «La Torre 
sobre el Gallinero», «La Barca 
sin Pescador», «La Hoguera Fe
liz,,, «Llama un inspector», 
«Benvingut Moss en Vidal», 
«L'Amor venia amb Taxi», «Jo 
seré el seu Gendre», «El Gran 
Teatro del Mundo » ... Obres es
trenades més recentment són 
«L' Auca del Senyor Esteve», 
«La Fortuna de Silvia» , «El Ca
íede la Marina», entre d'altres. 

Al llarg de tots aquests anys 
hi ha alguns companys que ens 
deixen i n 'hi ha d'altres que 
s'incorporen al grup. Aixo ens 
dóna en l'actualitat un total de 
40 actors i actrius, l 'edat deis 
quals oscil.la entre 14 i 40 anys. 
Avui el Centre Cultural compta 
tamb é amb una secció de teatre 
infantil. 

Des de l 'any 1983 entra a 
formar part del «Pla d'Acció 
Cultural de la Caixa» , poden 
així ampliar el camp d'actua
cions per d'altres comarques. 
També hem participat al X Con
curs de Teatre «Premi Ciu
tat de Terrassa» , aconseguint 
dos accessits per als millors 
actors. 

L'any 1983, tingué lloc a 
Ulldecona, per iniciativa del 
C.C.R. i ambla col.laboració de 
l'Ajuntament, les «Primeres 
Jornades de Teatre d' Afeccio
nats», amb el pretext de di
vulgar arreu les Terres de 
l'Ebre la inquietud teatral que 
des de' fa molts anys existeix a 
Ulldecona. L'any passat, un 
cop acabada la segona edició, 
satisfets per l' hit aconseguit, 
la Secció de Teatre del Centre 
Cultural comeni;:a els estudis 
per tal d 'aconseguir per a la 
Tardor d'enguany unes Jor
nades amb un caire m és inter
comarcal amb la participació 
de grups de teatre de fora de 
les anomenades Terres de 
l'Ebre, ambla finalitat d'oferir 
al públic una visió més global 
i complerta del teatre que es fa 
a Catalunya a nivell d'af.ec
cionats. 

Al front de tot aixo, i ja des 
de sempre, un home , el nostre 
director: En Pere Sans , el qual 
ha dedicat la major part de la 
seva vida al teatre i ha sabut 
transmetre (al grup i al p úblic) 
aquest m ón encisador. 

Coro a cloenda de les «III Jor
nades de Teatre d ' Afeccionats» 
us presentero l'obra «Un tram
via anomenat Desig» de Ten
nessee Wiliams; obra en la que 
podem trobar l'enfrontament 
de dos móns: el de la realitat 
crua i el desig, és a dir un el que 
soro, l'altre el que hauríem vol
gut ser, amb tots els problemes 
que aixo suposa per a tot ser 
huma. 

.,, 

Fiesta Anual de la Hermandad del 
Montsiá-Virgen de Loreto 

"La unión entre el Ejército y 
el pueblo debe existir en todo 
momento, porque el Ejército no 
es otra cosa más que un pueblo. 
Esta unión es la más lógica del 
mundo porq ue el pueblo somos 
todos, los que hacen el servicio 
militar e11 un momento determi
nado y los que estamos profesio
nalmente e11 el Ejército". Estas 
manifestaciones las realizó el pa
sado sábado en { 'lldecona el Co
ronel Jefe de la Base Aérea de 
Reus, don Pedro Belmonte Sán
chez, en la clausura de la fiesta 
anual que organi:::ó en esta pobla
ción la "Hermandad del i\Jont
siá - Virgen de Loreto '', para 
honrar a su Patrona. 

Don Pedro Belmonte, que pre
sidió los actos, se mostró compla
cido por la existencia de entida
des formadas po r grupos de ex
soldados del Ejército del Aire, la 
de Veteranos de Reus y la de Ull
decona, ya que "-por el entu
siasmo que he oúservado en am
bas Asociaciones deduzco que 
tienen u11 futuro muy promete
dor'·- . 

Responsaúle de la Base Aérea 
de Reus en esta su primera visita 
a Ulldecona estuvo acompaíiado 
por el Capilcín don Alfonso Ro
sique, y por el Pater de la Base, 
don Félix Lagartos. 

··- La existencia de ambas 
Asociaciones- concluyó el Coro
nel- la conocí en. llegar a la Base 
que tuve noticias de ello. Me en
cantó ver que hay un entusiasmo 
e11 lre seríores que han prestado el 
servicio militar y que siguen re
cordándole con carirío. Es digno 

Estandarte que la Hermandad del Montsiá - Virgen de Loreto ent regó a la 

Escuela de Sub-ofi ciales de la Base Aérea de Reus 

de todo elogio este tipo de Aso
ciaciones"-. 

A última hora de la larde del 
sábado llegaron a l 'lldecona los 
invitados procedentes de la Base 
aérea, siendo recibidos por los di
rectivos de la Hermandad del 
Montsiá. A las ocho de la tarde en 
el singular Ermitorio de Loreto, 
enclavado a la sali.da de la pobla
ción, el Pater, don Félix Lagartos 
ofició una misa a la que asistieron 
los socios y familiares de la enti
dad. En la homilía el capellán se 
refirió al lrennanamienlo que 
debe existir entre las personas, 
sea cual fi1ere su condición hu-

mana, re.firiéndose tamúiétt a la 
amistad existen le entre la Base y 
la Asociacióf}- de Ulldecona. Pos
teriormente en un conocido res
taurante de la comarca tuvo lu
gar una cena con motivo de la 
Fiesta de la Patrona. En el trans
curso de la misma fueron presen
tados a los asistentes la nueva di
rectiva, que está formada por los 
siguientes señores: Presidente, 
Lucas Raga Sauch; Vicepresiden
te, Fernando Cuarch; Secretario, 
]ordi Raga; Tesorero, Vicente 
Calduch; Vocales, Salvador Crau, 
.11iguel Carapiúg, Juan]. Carril y 
Uuís Fusté. 

ib~rmu~bl~l5a Carrete r a Tortosa. stn. 
U L LO E CO NA (Tarragona) 

Tels 72 02 75 · 72 02 76 
FABRI CA DE M UEBLES 
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Comunión y Liberación 
Recientemente se produjo un 

fenómeno que bien merece un es
fuerzo de reflexión: el fenómeno 
lo constituyeron esos mil qui
nientos jóvenes que abarrotaron 
el salón del colegio Spfno/a para 
interesarse por un movimiento 
que hoy es prácticamente desco
nocido en España: Comunión y 
Liberación. 

¿Por qué acudieron tantos y 
tan fervorosamente? No, desde 
luego, por la capacidad organiza
tiva de los pocos elementos que 
el movimiento cuenta hoy en Es
paña. Si mis informes son correc
tos, al último Pleno directivo del 
centro Miguel de Mañara, que 
promovía la idea, asistieron sola
mente doce personas sin especial 
significación nacional y, desde 
luego, sin un potencia/ económi
co o publicitario detrás. 

¿Qué fue entonces lo que lle
vó al/ í a tantos jóvenes? Me atre
ver/a a decir que dos cosas: una 
circunstancia! y otra de fondo. 
La circunstancia/ fueron los 
absurdos ataques de ciertos me
dios en la víspera de esta presen
tación. El manipulador informe 
ofrecido por nuestras pantallas, 
algún artículo periodístico que 
no parecía tener más arma que la 
caricatura, estuvieron, sin duda, 
en el origen del interés. Y es que 
los jóvenes de hoy están hartos 
de ser manipulados por ciertos 
medios y comienzan a sentir sim-

pat/a por todo aquello que desde 
tales órganos se calumnia. 

Pero hay otra razón que me 
parece más honda: es lo que Don 
Giussani - el fundador del movi
miento- llama la "hipótesis posi
tiva". Los jóvenes empiezan a 
cansarse del escepticismo, del de
rrotismo que les infunden mu
chos movimientos juveniles, es
tán aburridos de esas "hipótesis 
negativas" que lo critican todo y 
nada ofrecen. Comunión y Libe
racJOn o frece algo, discutible 
si se quiere, pero algo por lo que 
vale la pena vivir y luchar. Y con
tra esto me parece poco valen las 
caricaturas. 

Muchas han circulado sobre es
te movimiento de origen italiano. 
Es muy fácil colgar hoy etiquetas 
y sobre Comunión Liberación se 
han descargado todos los tópicos 
de moda: reaccionario, conserva
dor, derechista, politizado. Hoy 
-y en esto tenía toda la razón 
don Guissani en la rueda de Pren
sa- lo verdaderamente reacciona
rio es dedicarse a repartir etique
tas sin análisis previo y por pre
juicios. 

De la presentación del jueves no 
se deducía aún con mucha clari
dad que sea Comunión y Libera
ción, pero sí se deducían varias 
cosas. Tres al menos: que es un 
movimiento seriamente religioso 
y cristiano que, por tanto, debe 

La figura del día-----

MONSEÑOR PLA GANDIA 

ser mirado con respeto e interés 
por · todo cristiano. Que es un 
movimiento más dentro de esta 
Iglesia en la que - gracias a Dios
hay muchas moradas y que con
siguientemente ni resume toda la 
cristiandad ni tiene por qué ser 
aceptado y compartido obliga
toriamente por todos. Que es un 
movimiento que todo hombre 
honesto debe juzgar tal y como 
es y quiere ser y que nadie tiene 
derecho a calumniar y descartar 
de salida. 

A todo ello se añade un cuar
to dato que me parece más im- . 
portante: es un movimiento que 
tiene claramente su centro en 
Cristo y no en la poi ítica y 
menos aún en opciones concre
tas partidistas y que, aunque se 
preocupa por lo concreto y lo 
poi ítico, no lo hace desde la mi
litancia a favor de partido algu
no, sino desde el lícito - y obliga
torio- juicio cristiano de las rea
lidades temporales. 

Pienso que el jueves nació 
algo que puede ser importante 
en España. Algo que -incluso 
puede caminar en España con 
más claridad que en Italia, al 
no existir entre nosotros parti
dos confesionales que favorez
can su confusión. El resto lo dirá 
el tiempo y la historia. De mo
mento yo, al menos, estoy con
vencido de que muchos jóvenes 
españoles van a encontrar en 
Comunión y Liberación esa "hi
pótesis positiva" que necesitan. 

j.L.M. 

La nota del obi$po de Guadalajara, 
en la que afirmaba sin rodeos que 
Televisión Española está al servicio 
de la inmoralidad y contra la Iglesia, 
fue ayer objeto de innumerables re
ferencias elogiosas que señalaban 
la sincera dureza con la que monse
ñor Pla ha puesto .el dedo en la 
llaga. Ateniéndose estrictamente a 
los planteamientos canstitucionales, 
el prela~o recordaba que se están 
hiriendo los sentimientos religiosos y 
alertaba ante el peligro de que, con 
disculpa de progreso y modernidad, 
se esté llegando a altas cotas 
de degradación social y moral. 

~ 1 
[ JUCOS-BOl C. 

) 

Avda.Salomón, 20 1 
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Murió Don José María de Oriol y Urquijo 
Unas tres mil personas asis

tieron al entierro de don José 
María de Oriol y Urquijo, Mar
qués de Casa Oriol, en el Cerro 
de Jos Angeles, entre ellas 
nuestro Director acompañado 
del Catedrático don Pedro Orive 
Riva, amigos y correligionarios 
de don José María y de su fami
lia. 

Todos Jos Medios de Comuni
cación Social destac!aron Ja gran 
personalidad y caballerosidad 
del primer empresario nacional, 
hombre profundamente religio
so y virtuoso, paladín de Ja 
Tradición que dedicó toda su 
vida al servicio de los ideales 
de Dios, Patria, Fueros y Rey. 

Merece una atención especial 
'el recuerdo que Je dedicó su 
amigo y paisano don José 
María de Areilza, del que des
tacamos los párrafos siguien-
tes: · 

«Con Ja muerte de José Ma
ría de Oriol y Urquijo desapare
ce una personalidad de singu
lar relevancia. J<;>sé María era, 
al mismo tiempo, un hombre de 
convicciones tradicionalistas 

arraigadas ·y firmes. Venían de 
sus antepasados paternos y 
arrancabao• desde Jos tiempos 
de la primera guerra carlis
ta, Ja deº Don Carlos María 
Isidro y Zumalac árregui. Esa 
constante fidelidad Ja llevaba 
dentro de sí como una segunda 
naturaleza '.eRecuer<jo Ja sorpre
sa que se ll~v 6 un personaje fo
ráneo que me acompañaba 
cuando se encontró en su des
pacho de 'ejecutivo ultramoder-

. no, con teléfonos y mobiliario 
de diseño' actualísimo , ante un 
gran retrato de Carlos VII, 
con su b°3.rba, su mirada glauca 

. y el mastín tendido en sus pies. 
José Migía llevó siempre esa 
lealtad al espíritu tradicional 
de los fueros en Jo íntimo de su 
conciencia : Aunque se retira
rá de Ja p'olítica activa, inter
vino sustancialmente en el acer
camiento definitivo de las dos 
ramas dinásticas , negociado 

• por él, en gran parte, y que pu
. so fin al secular enfrentamiento 

dinástico. Tenía José María Ja 
· pasión del mar y el amor al 

por la profunda querencia de su 
inolvidable compañera, Maru
cha Ibarra, hacia las tierras de 
sus mayores. José María 
de Oriol, en sus últimos años de 
su larga existencia, nos ha de
jado, asimismo, un admirable 
ejemplo de esa voluntad de vi
vir que hace marchar , fa civi
lización. En su casa se respira
ba una indefinible pero eviden
te atmósfera patriarcal. Con la 
muerte de José María de Oriol 
pierde España uno de sus mejo
res hombres de empresa. Y el 
solar vizcaíno un hidalgo pre
claro que sirvió a la Monarquía 
como la empresa histórica del 
interés general». 

. 
Por nuestra parte deseamos 

testimoniar nuestra profunda 
y sentida condolencia a sus 
queridos hijos, hermanos y 
demás familiares, por la 
pérdida irreparable de un ser 
tan querido, hombre humilde y 
excepcional. 

campo, en especial al agro Descanse en paz don José 
andaluz , que venía, sin duda, María de Oriol y Urquijo. 

. . . ...,..-....~----....--,..-... ....... ,.,....---. 

. Sepelio de José María de Oriol en el Cerro de los Angeles 
Cerco de tres mil personas, entre ellos destocados personolidodes enfermedad. En lo imagen los familiares del señor Oriol durante lo 
del mundo de lo Banco y lo ei:npreso, asistieron ayer en el Cerro de miso; entre ellos, su h~no Antonio M oría y sus hijos lñigo, Mi

l los ~ngeles .º' funerol . .Y sepelio de los restos mort9les de don José guel y José Luis. T ros lo ceremonia religioso, el féretro fue deposi-
1 Mono de Onol Y Urq1:11¡o, follec1do el lunes en Madrid t ras uno largo todo en lo cripta de lo iglesia de los Madres Carmelitas. 
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Estamos , 
aqu1 
para 

tenderle. 
Cada vez más cerca para atenderle mejor. 

Con 8 oficinas en Cataluña y cerca de 600 en 
el resto de España. Venga a comprobarlo, 
estamos aquí para atenderle. 

BARCELONA 
Pla9a Catalunya ,.9 
Aragó, 332 
Pla9a Espanyola, 17 - L'HOSPIT ALET DE LLOBREGAT 
Avgda. Miraflors, 83-L'HOSPIT ALET DE LLOBREGAT 
Angel Guimerá, 127 - ESPLUGUES DE LLOBREGAT 

LLEIDA TARRAGONA GIRONA 
Cardenal Remolins, l Rambla Nova , 56 Avgda. Jaume 1, 34 

~ [Q)~ ó\Vi\\M)~ll[Q) 
CAJA D AHORROS Y fV\ONTE D PIEDAD D MADRJD 

Cena de trabajo del PSR 
Este documento gráfico ates

tigua la celebración de una ce
na de trabajo celebrada en un 
local céntrico de Madrid , orga
nizada por nuestro Director 
en su calidad de Presidente de 
Honor del PSR, a fin de actuali
zar y relanzar las siglas y esta
blecer contactos con determi
nadas personalidades y entida
des afines, prescindiendo de 
los llamados partidos políticos , 
fracasados y desacreditados an
te la opinión pública. 

También celebró otra reunión 
con el prestigioso industrial 
vasco don Luís Olarra, el cual 
planteó cuestiones muy contun
dentes y delicadas , tocando te
mas profundos y alarmantes 
ante la situación que se aveci
na, denunciando actitudes y 
comportamientos de algunos 
«cabecillas» de la derecha y de 
la izquierda. 

No cabe duda que don Luis 
Olarra sigue siendo un gran 
patriota y un lider nato y po
pular. 

Recientemente estuvo en 
Barcelona para informar a sus 

amigos de la situación explosiva 
que sufren los partidos y el 
pueblo español , en cuya 
Ciudad hizo unas importantes 
declaraciones en las que dijo 
lo siguiente: «NO NOS TIENE 
QUE PRODUCIR NINGUN 
RUBOR DECIR CLARAMEN
TE LO QUE SOMOS» •. En este 
sentido, se mostró partidario 
de construir un solo bloque 
«ANTES QUE DECIR DESIN
TEGREMOS LA DERECHA 
PARA REHACERLA, PORQUE 
ESO PUEDE TERMINAR 
COMO UCD». Olarra realizó 
una serie de observaciones so
bre el reciente nombramiento 
de Abe! Matutes como Comi
sario en la CEE. «COMO 
MIEMBRO DEL PARTIDO 
ACATO ESTE NOMBRA
MIENTO, PERO PERSONAL
MENTE CREO QUE DESPUES 
DE QUE AP PRESENTO UNA 
TERNA DE NOMBRES, YO 
NO HABRIA ACEPTADO 
OTRO QUE NO FIGURABA. 
YO NUNCA HUBIERA DICHO 
QUE SI A UN CARGO PARA 
EL CUAL SE HAN RECHA-

ZADO A TRES COMPAÑEROS 
MIOS». Después de asegurar 
que las autonomías debían 
replantearse, afirmó que «EL 
GOBIERNO NO PUEDE PER
DER LA CAPACIDAD T ~ 
GOBERNAR, Y NO PUEDE 
SER QUE LOS GASTOS SE 
MULTIPLIQUEN DE FORMA 
DESMESURADA, PORQUE 
LLEGA UN MOMENTO EN 
QUE EL PUEBLO NO SO
PORTA TANTO GASTO. HAY 
QUE REPLANTEARSE LA 
COMPETENCIA AUTONO
MICA, PERO NO CREO QUE 
SEA BAJO EL PRISMA DE 
LOS SEÑORES PUJOL Y GA
RAICOECHEA». Por último se 
mostró crítico con la banca. 

Horas antes de la reunión 
con el señor Olarra, nuestro 
Director había sostenido una 
interesante entrevista con don 
Angel Martínez Fuertes, Presi
dente de la Confederación 
Española de Centros de Ense
ñanza (CECE), en la que se 
habló de mantener contactos 
con hombres nuevos y preparar 
fórmulas nuevas. 

Un tramvia anomenat desig 
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